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/设计之都

! ! ! !!! 做唱片设计时的灵

感偏重来自作品还是歌手本

人"抑或纯艺术发挥#

聂永真! 每一个歌手与
专辑其实都有不同的企划方
向跟市场定位，因此设计师
依此延伸发挥的程度一定也
会不尽相同，即便是对于歌
手有视觉上的想象，主要也
是来自于企划端的定位延
伸。
如果是偏向艺术的发展

方向，也会依照作品企划所
传达的讯息而有所控制，这
样的控制是好的，可以避免
设计沦为表现形式而空洞。

!!商业和流行结合"如

何保持不媚俗#

聂永真：我试着尽量保
持敏感。当某种设计形式或
符号开始大量流行，这也表
示它们可能最终会演变成麻
痹与泛滥；因此在更早的时
机点上，我会提醒自己避免
重复类似的东西、过滤媚俗
或视觉疲劳的可能性，试着
能早别人一步提供消费者新
的感觉。当然即便备足了所
有东西，我也不一定能满足
所有人。

!! 观察大陆的唱片设

计"两地有何区别#有没有接

过来自大陆的项目#

聂永真：唱片市场其实
牵涉了复杂的在地企划、歌
手经纪与宣传环境，大陆歌
手在台湾音乐市场中宣传者
众，但鸣放者寡（当然我相信
牵涉到时间的脉络与未来变因，所有东西都
非绝对定律），所以我对大陆当地歌手的认识
也正在累积中，因而连带关系到的便是较少
接触到大陆的唱片设计。
我知道在大陆已有不少厉害的唱片设计

师，其实我也期待更多圈外的设计师能一起
加入唱片设计的范畴，这样的多面貌共存一
定能让唱片设计的样子更不同也更酷。

!! 在出版业受到网络及电子读物冲击

的现状下" 作为一名设计师希望能给出版业

带去些什么#

聂永真：受到冲击后的实体出版业，出版
量也急剧地下降，对于设计来说或许是个机
会点。会去购买实体出版品的人，购买这个动
作，可能已经不仅建立在出版品的内容取得，
有部分的价值是来自于对于该出版品整理企
划或设计的纯粹喜爱，而导致出版品具收藏
性的程度，可能比以往大量出版的时代来得
更高，连带地设计所能发挥与获得尊重的空
间可能反而增大。
我不敢说可以带来什么甚大的影响，但我

期待以此为刺激点，或者说因应市场变异的机
会点，将实体出版的质量提高，让出版品在市
场内的“!"#$ %&'(”价值能够比以往来得高。

!!如何定义自己的设计风格#

聂永真：被定义成某种风格，一直以来我

都戒慎恐惧。风格的成立可能
代表自己已经被锁定在某种
视觉表现的惯性上，对于客户
或消费市场来说或许是一个
警讯，因此不会刻意去理出自
己的风格，甚至害怕被某种粗
糙的框架定义。

每个设计师一定都有自
己最强项、最擅长的平面设计
处理术、图文空间的节奏控制
逻辑等等的爱好方式，自然而
然很容易在不同的视觉表现
里，透过某些细节而被指认或
猜测，我宁愿把它定义为某种
“气场”。而非操作特有的表现
形式来主动塑造一种风格、甚
至使其超越内容本身。

!!如何思考平面设计的

未来这个问题#

聂永真!在平常的生活当
中，有一大部分的感知经验都
是来自于平面上的视觉讯息，
平面设计可能不会对于未来
世界有多巨大的改变，至少乐
观的好的平面设计会让好的
更好，不好的变好，能够一直
带给市场跟消费者品味更趋
成熟、潜移默化的机会。

!! 作为一个设计师"您

在未来对自己有什么样的期

许#

聂永真!健康很重要。
!! 看过去年的畅销书

$"#$% &' %()'%吗# 觉得书中

讲的字体时代变迁"在汉字领

域会发生吗#

聂永真!由于汉字的结构
及复杂度与罗马字符不同，汉

字字体当然势必会在某种程度上因应当代发
展，较巨大的样貌变化可能大部分会更倾向
于实验性或是艺术上的创作。
另一完全不同的面向其实是缓慢与稳定

发展的，目前被广泛读写的字体是经过视觉
习惯经验的淬炼而取得认同的，不扰人、经典
的读写字体依然会恒常存在。

!!出版业合作的时候"他们是否会关注

作为设计师的你"怎么挑选字体&包括标题和

内文'#

聂永真!不太会。大部分客户在字体的敏
感度上不若我专业，因此尽管关注，可能也都
只是默默点头不会有什么意见（笑）。大家都
互相抱持着尊重跟自由在案子上。

!!今年担任红点评审团及深圳 *+,的

评委成员" 评审的经历是否对您作为职业设

计师的工作有帮助" 比如更好的了解目前国

内国际视觉设计的风格"甲方的趣味#

聂永真! 评审的过程里一直都可以接触
到非常多元的作品，看到不同国家、世代因为
学习与生活环境有所不同而对设计与讯息传
达有不一样的诠释方式，我觉得这点很精彩。

除了看到了各个参赛者不同的设计逻辑
跟脉络，在自己的经验视觉里也会因此形成一
个数据库，过滤及筛选过于单一的表现方式或
创意，对很多竞赛作品的要求也会更严谨。
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对话唱片及平面设计师聂永真（AaronNieh）

做乐观的好的设计
◆ 陆俊毅

聂永真 1977年生，台湾科技大学设计系毕
业，台湾艺术大学应用媒体艺术所肄业。为中国台
湾近十年来新崛起设计师中最受瞩目的一位。他每
一份作品的诞生，皆牵动着大众流行文化里年轻消
费者的目光与讨论，最为人知悉的就是以其擅长的
文字安排敏锐度跟视觉语言形式，给十年来华语唱
片与书籍的样貌带来全新品味与审美观改变的浪
潮。聂永真近年屡获德国红点、IF传达设计奖、东
京 TDC AnnualBookCollection等，并于
2012年成为AGI首位来自台湾地区的会员。

手工艺与设计实践
近年来，似乎与设计无关的农村正成为

设计师创意灵感的起源。当代设计与手工艺
之间的关系究竟是怎样的？怎样从设计的角
度探寻手工艺，让产品除了具有工艺美感
外，同时拥有更广泛的适用性？带着这些思
索，此次在 )*+,上海设计之都活动周上的
“传统手工艺与设计交融”主题馆将邀请 +*

位来自国内外的手作艺术家、设计师及品
牌，展开为期 ,天的手工展览，近距离呈现
包括家具、鞋履、眼镜、玩具公仔、陶瓷、自行
车、剪纸、甜点等手作艺术家的作品，满足人
们对手感温度的探索。

借由双手，经过“手工的魔法”，平淡无
奇的材料仿佛被施了魔法活灵活现了起来：
国际知名服装设计师张娜，创建“再造衣银
行”，一针一线编织出跨越时空的时尚美感；
公仔设计师项哲青，以双手打造一座古典与
未来并存的蒸汽朋克世界；家具设计师邓乃
瑄以及来自瑞士的设计师 -./01 2(3405 以
古董布料及再生材料做出各有风格的作品；
陶艺家孟令用陶土塑形，描摹出想象中的美
好；手工车达人蔡振兴游走上世纪年代的老
车配件里，一点一点拼凑重现古董自行车风
华；日本手工眼镜品牌 67"( 845$09: ;:'4'0<

回归上世纪六十年代日本手工眼镜的做法，
对手工致以最崇高敬意；甜点设计师陈薇的
每次制作就像打造一件件充满手感温度的
珠宝；而在剪纸艺术家邱珈的作品中，能在
各种浪漫场景中阅读到不言而喻的幸福感。

手工之所以令人尊敬而感动，因为在这
些作品里，能阅读到手工艺人对创作的真
挚，如同鞋履设计师胡依林所说，“我就是要

把这件事做到最高的高度，而且只能是我用
双手才能做到。”借此，我们也希望能够重新
探讨手工艺与设计之间的关系，将朴素情
感、精湛工艺更多融入我们的日常生活。

设计造就艺术衍生
在全球化经济一体化的推动下，当代艺

术与时尚设计的跨界实践活动已成为文化
的热点，并在融合中不断推进，对日常生活
产生了不容忽视的影响。“有域无界”是现代
社会的需求，也是艺术与时尚得以不断整合
并呈现进行时态的当代性特征。当下，“艺
术=设计”的跨界合作已然成为一种趋势，尤
其是时尚品牌（奢侈品）与艺术家的合作，创
造出独特的跨界之作，带给消费者全新的、
空前的用户体验的同时，也一再刷新着品牌
本身的市场奇迹。

在中国，艺术衍生品概念目前更多停留
在艺术家画作在不同材质上通过印刷、烧制
等手段原样复制的层面。像吴冠中、刘野、方
力钧、岳敏君等不少国内艺术家，都曾经与
机构有过开发衍生品的合作，而百雅轩、今
日美术馆、上海美术馆等机构，也都是艺术
衍生品领域中的“吃螃蟹者”。

在 )*+,上海设计之都活动周的“礼在
上海”板块内，上海艺术版权开发中心则在
思考艺术的多重衍生之路，在他们看来，艺
术衍生品市场很大，但若只限于传统思维的
艺术衍生必然会走向死胡同，于是借着设计
之都活动周，他们邀请市民共同参与艺术衍
生品，通过授权的方式使用吴昌硕、齐白石、
林风眠、吴冠中和张桂铭 !位艺术大师的 "#

幅精品画作，通过各个层面的想象力，去勾
勒出一个美好的设计愿景。

左手艺术 右手手工艺
设计共融点亮传统

! ! ! ! "设计#是一个动词$当这个动词与其他名词结合$焕发的魅力是

无穷的% 即将在 !月 "日开幕的 #$%&上海设计之都活动周上$上海展

览中心主会场将用多个板块探讨关于"设计&共融的话题$探讨当设计

与艺术'手工艺还有新技术结合后的延展性%

◆ 小南

! 聂永真给华语唱片与书

籍的样貌带来改变的浪潮%
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